

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVIII NUM. 1.302

Palma de Mallorca 1.º de Abril 1927

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## CONFERENCIA

La quinta conferencia de divulgación social de la serie organizada por la Agrupación Socialista tendrá lugar el próximo domingo a las 4 de la tarde, y correrá a cargo del secretario de la Sociedad de Oficios Varios y vocal obrero de la Delegación Local del Trabajo compañero SIMÓN FULLANA. El tema a tratar será:

### Delegaciones del Trabajo — Su importancia y su eficacia

Obreros: Asistid a esta conferencia, que os es muy útil.

## ¿Liberales o comparsas del clero?

En otro lugar de este número insertamos un suelto firmado por Gabriel Palmer—nombre que de momento no hemos podido adivinar a que persona corresponde—contestando a otro de «Silverio» en sentido de confirmar lo que éste decía relativo a la concurrencia a los actos organizados por la Iglesia católica de Palma bajo el nombre común de «Santa Misión».

En dicho suelto dice su autor que él concurrió por *curiosidad* a oír la palabra de algunos *padres* y la consecuencia que ha sacado es que se siente más próximo a nosotros y a la causa que defendemos que a la Iglesia. En líneas aparte nos trata hasta de compañeros y da un grito de ¡viva la causa socialista!

Bien, nosotros agradecemos el trato que el autor desconocido nos dispensa como también la simpatía que dice tener por nuestra causa; pero séanos permitido, sin ánimo de ofenderle a él ni a nadie, puntualizar un poco las cosas. Digamos ante todo que ningún fraile, ni cura, ni monja, ni beato, ni beata, ni ningún clerical tiene nunca la *curiosidad* de asistir a ningún acto liberal, para no incurrir, seguramente, en el pecado de darle fomento con su presencia ni tener que confesarse de las herejías que oyere de los oradores. Y no tan sólo no hacen eso, sino que procuran, y con ello son consecuentes, restar todo el ambiente y calor que pueden a dichos actos, ya sean sus organizadores socialistas o republicanos o bien liberales de la monarquía.

Este número ha sido revisado por la censura.

Pero viene el clero y con el nombre de la «Santa Misión» u otro cualquiera, prepara y organiza una campaña . . .

Este número ha sido revisado por la censura.

. . . y los liberales somos tan *curiosos* y tan reverentes que asistimos a sus actos y toleramos que nuestros hijos también asistan armados de banderitas y cantando murgas para mejor solemnizar la fiesta. Y así todos los actos de la «Santa Misión» resultan un gran éxito, pues se ven concurridísimos no sólo de devotos, lo cual nos parecería muy bien, sino también de liberales y de trabajadores sin fé religiosa que a todas horas reniegan del clero y de su influencia en la vida de la nación, considerándola causa principal de su mal-estar y atraso.

Y mientras esos liberales y trabajadores y sus familias se levantan a las cuatro de la mañana para asistir al rosario de la aurora, y no descuidan—aunque sea por *curiosidad*—de asistir a los sermones de la Misión, especiales unas veces para hombres solos y otras para mujeres únicamente, en los que se tratan temas relativos a las extralimitaciones de los goces sexuales y otros no menos interesantes para la moral del hombre y de la mujer, y mientras acuden a formar hilera en las procesiones o a presenciar su paso por las calles, esa gente liberal y trabajadora no tiene media hora para asistir a las conferencias sociales que todos los domingos de cuaresma se dan en la Casa del Pueblo. A ese templo de la Libertad y del Trabajo, adónde deberíamos vernos los verdaderos liberales y los trabajadores todos, para laborar juntos por la libertad y por la justicia social, y mucho más en los momentos de efervescencias clericales y predominios reaccionarios, para contrarrestar su influencia y mantener el contacto debido para las futuras y solidarias acciones en pró de los ideales

de libertad y redención, esa gente, sin embargo, repetimos, ni por curiosidad asiste a los actos de la Casa del Pueblo, viéndose casi desiertas las instructivas aunque modestas conferencias que en ella se dan todos los domingos por las tardes, cuando, de haber un poco de sentido del momento clerical porque está atravesando Palma estos días, los salones debían ser insuficientes para contener a la concurrencia de liberales, . . .

Este número ha sido revisado por la censura.

## Aclaración necesaria

Habiendo reproducido «La Última Hora» el artículo publicado en el número anterior sobre la Enseñanza en Marratxí y considerando que su director obró con bastante ligereza mencionando el nombre de don Miguel Salvá Bolívar, como maestro del citado pueblo, no sabiendo si efectivamente iba el elogio dirigido a él. Podría la redacción de La Última Hora haberse informado antes de reproducirlo y habría evitado la confusión y no me habría obligado a rectificar.

Cuando me informaron sobre el asunto sólo me notificaron que existía una escuela. Por lo tanto el joven Maestro a que me refería era don Alberto Castell Peña, de la Escuela de Portol.

Al otro joven Maestro don Miguel Salvá Bolívar, no tengo el honor de conocerle personalmente, guardándole el mismo respeto, puesto que desarrolla la misma actividad y posee el mismo o parecido entusiasmo en educar a la infancia.

Es conveniente que las cosas queden en su lugar.

M.

Palma Marzo 1927.

## SUGERENCIAS

### Intelectuales e intelectualeros

A unos amigos

No, amigos míos, no es a los intelectuales, sino a los intelectualeros a los que yo desprecio muy de veras. Porque hay intelectuales y hay intelectualeros.

Los intelectuales son hombres de gran inteligencia, sencillos, dotados de sentido común, que hablan y escriben para los que entiendan.

Los intelectualeros son una especie de *pollos pera* de la inteligencia, pedantes, cursis, amigos de todo lo nuevo, aunque sea más feo que el pantalón chanchullo, y que escriben y hablan enrevesadamente.

Desconfiad de cuanto no entendáis. El mérito por excelencia de todo discurso, de todo escrito, es la claridad. El que habla o escribe confusamente er, o porque no sabe o porque no quiere. Si no sabe, no debe ni escribir ni hablar, pues carece de una cualidad indispensable para ser orador o literato. Si no quiere, es un *importante*, un señor que no tiene interés ni en deleitar ni en instruir con lo que escribe o habla; un inútil.

Los intelectuales reconocen que tiene mucha importancia el explicar una lección; pero también reconocen que la tiene el hacer una tarta de guirlaches; que es cosa de mucha trascendencia escribir un libro o pronunciar un discurso; pero que también lo es el encender las farolas de las calles; que es admirable pintar un cuadro y componer poemas y sintonías; pero que también lo es construir esos zapatitos de mujer, tan finos, tan bellos, que parecen joyas, y que yo me detengo a contemplar muchas veces ante los escaparates de las tiendas.

Los intelectualeros no reconocen otro mérito que el escribir *dioramas*, *panoramas*, *apostillas*, *paisajes espirituales*, *apreciaciones*, *aspectos* y... *logógrafos* y *anagramas*. Vosotros no leáis estas cosas. Hacéis bien. Yo tampoco. Demostramos con ello tener un gusto exquisito y ser poco amantes de dormir a deshoras y de pescar jaquecas.

¡Admiremos a Cervantes y a Homero, y a Hugo, y a todos los verdaderos intelectuales! Pero ¡rímonos de las flores de artefacto, de papel y alambre, que no huelen a nada! ¡Déjemoslas para los sombreros de las pobrecitas cursis! ¡O para la basura, que aun de los sombreros las van desterrando!

Como no me importa desagradar a ciertos señores—su aplauso sería el más triste de mis éxitos—, me expreso de la manera que lo hago. Ellos no pueden

gustar de mis versos, como yo no gusto de las alulayas a que ellos son muy aficionados. Porque la afición a las alulayas es una de las características de los intelectuales. Odian los versos bien hechos, bien rimados, tal vez porque son incapaces de escribirlos. Rechazan las estrofas vibrantes. Los molestan los poemas sentimentales; son, según ellos, sensiblerías ridículas. Destierran de la Poesía el alma y la música. Aman la serenidad. ¡Y serenidad se necesita para escribir los versos que escriben! Nunca se extienden a más de cinco o seis líneas. Las catorce del soneto les exige un esfuerzo bárbaro, les cuesta una enfermedad. Tienen por de mal gusto una poesía de doscientos renglones; es verborrea, pura verborrea. La elegancia está en componer finamente cosas cortitas y rebuscadas. ¡Pobres hombres! Inspiran pena como las mujeres que desean tener hijos y no lo consiguen.

Ciertas palabras que yo empleo, adrede, en algunos de mis versos, los asustan. En el diccionario, no. Algunos—¡qué bobos!—creen que ignoro lo que significa «paloma» y lo que significa «estierco». Y todos no encuentran poesía más que en el aielí, en la azucenitita y en el pajarilito. ¡Ramploncetes! La poesía está en todas partes. Lo que hace falta es saberla ver. Y ellos no pueden, porque es necesario tener ojos en el espíritu. En un pañal sucio—y ya se sabe de qué suciedad—que está lavando una madre, hay más poesía que en todas las gardenias y en todos los ópalos del mundo. Pero es inútil hablarles así. No me entienden.

No son, no, los intelectuales, sino los intelectuales los que se me estomagan. Después de la bondad no hay nada que me atraiga como la inteligencia. Por eso el que muchos obreros manuales de gran capacidad intelectual no puedan cursar una carrera lo lamento tanto como el que puedan cursarla muchos pebeles, babiecas y bobalicones.

A hombres cultos de escasa inteligencia, prefiero hombres inteligentes de escasa cultura. Todos sabemos que andan por esos mundos muchos doctores con cabeza de avellana vacía. Yo aguanto mejor el ladrido de un perro y el rebuzno de un asno, que una conversación con cualquiera de esos doctores.

Nada más, amigos. Cada uno tenemos nuestras predilecciones, nuestras rarezas. Pero conste que soy el primero en inclinarme ante el talento de los verdaderos catedráticos, de los verdaderos pensadores, de los verdaderos poetas, de los verdaderos sociólogos, de todos los intelectuales de verdad.

Miguel R. Seisdedos

Madrid, 15-III-1927.

## Los frutos de la Misión

A los actos de la Misión que se celebra en Palma hemos visto acudir personas de todas las clases sociales y pertenecientes a todos los partidos de la burguesía.

Al rosario de la Aurora que se está celebrando todos los días hemos visto también que lo integraban, caballeros y damas de vida pública y privada muy conocida.

Caballeros que toda su vida han estado metidos entre gente de no muy honesta vida; damas que en todos los actos en que se rinde culto a Terpsicore hacen acto de presencia; gentes, en fin, que no faltan nunca a cualquier bacanal que se organice bajo los diferentes aspectos, no han faltado tampoco a escuchar la palabra de los misioneros. ¿Supone ello acto de sincera contrición?

Lo dudamos, pues no nos cabe la menor duda que si una vez terminada la Misión volviera a empezar el Carnaval y se organizaran bailes y orgías de vida alegre en el «Círculo», «La Veda» o «La Protectora», mucha de esa misma gente se entregaría a las delicias de la danza y el Charleston.

Si los señores patronos que hemos visto asistir a los actos de la Misión diesen mejor trato a sus obreros, si les asignasen un sueldo más en consonancia con el coste de la vida, crearíamos que su presencia en los actos misionales no ha sido fruto de la moda que éstos días se ha establecido en Palma.

¿Como pueden sinceramente actuar en plenitud de libertad, cuando seguramente su conciencia, si es que tienen, les grita que son unos falaces e hipócritas?

No tardaremos mucho tiempo seguramente sin que veamos que se organiza algún acto por alguna Sociedad recreativa en el que en vez de rezar el rosario de la aurora se rendirá culto al rey Baco, terminando con una verdadera bacanal, a la que concurrirán muchos de los mismos que han acudido a los actos misionales.

Ameo

## El Socialismo y las finanzas

### CONSIDERACIONES

IV

Los frutos que producen el mercantilismo y las finanzas son, según Proudhon, «el continuo encarecimiento de las subsistencias; la explotación de los trabajadores; el pauperismo sistemático y la miseria constitucional, efectos de una circulación subversiva de la prelibación capitalista y de la acumulación de los valores en un corto número de manos; la corrupción y la hipocresía de las costumbres; el asalto del Estado por una casta egoísta sin principios; finalmente, revoluciones sin eficacia y sin objeto.» ¿Ha tenido razón Proudhon para expresarse de este modo? ¿No la tienen los socialistas de la escuela de Carlos Marx para entorpecer la desenfrenada carrera de ambición de los sin conciencia y sin escrúpulos, para salir al encuentro de los comerciantes envenenadores, de los banqueros agiotistas, de los industriales que se confabulan criminalmente con el fin de encarecer la vida, de todos los que se enriquecen con el manejo del signo monetario, y decirles, ¡alto, señores! ¿Basta ya de egoísmos?

Respondan los economistas defensores del privilegio a su modo, y nieguen si pueden las consecuencias funestas, particidas, inhumanas de la dolosa actuación de los que se dedican al intercambio de productos entre el productor y el consumidor.

En cuanto al agiotaje rentístico del parasitismo del cupón, a ese juego demoralizador que se hace con los valores industriales, es indudable que ha de disminuir progresivamente a medida que la organización de la clase trabajadora sustraiga, por la fuerza del número y el empuje de la razón, esos productos con que comercia o negocia sucamente, criminalmente esa minoría de desaprensivos que se enriquecen por el agio. La socialización de la tierra y demás medios de producir, fábricas, minas, transportes marítimos, ferrocarriles etc., etc., acabará más pronto aún de lo que se supo-

ne con el parasitismo boyante que vive de mil modos y por todos los medios del engaño a costa de los que trabajan, produciendo el pauperismo sistemático y la miseria constitucional, como ha dicho Proudhon en un apóstrofe que hacen suyo todos los socialistas del presente.

Siguiendo la obra de Proudhon encontramos varias afirmaciones que convienen con nuestro criterio, algunas de las cuales vamos a reproducir aquí por cuadrar con el tema que vamos a desarrollar.

«Una de las plagas de la sociedad moderna—dice—es la concurrencia subversiva desleal y destructora del trabajo. Otra es la falsificación, a la cual andan unidos el envenenamiento, el robo y el fraude.»

¿Se puede negar esta afirmación rotunda del autor del *Manual del especulador de bolsa*, que hacen suya todos los socialistas? Los hechos demuestran lo veraz de la afirmación. El comercio doloso no repara en los medios para conseguir su enriquecimiento; se lucra comercialmente con la vida y la salud de los consumidores. Está demostrado con los hechos de fraude en que han tenido que intervenir las autoridades por demasiado escandalosos.

Embutidos a base de carne de burro y de otros animales en putrefacción; huevos podridos acaparados criminalmente para sostener el encarecimiento del mercado y luego vendidos a los reposteros poco escrupulosos a bajo precio; azafrán de pulpa hábilmente triturada y teñida con venenosas anilinas, han dado lugar a recientes procesos. Respecto del azafrán venenoso aún se conservan en una dependencia municipal de Valencia dos cajas con cien kilogramos aproximadamente del que tenemos una muestra que nos facilitó a la sazón un amigo nuestro que intervino en el decomiso.

Convengamos, pues, en que la negra historia del especulador mercantil, considerada bajo el punto de vista general que abarcan los negocios, es bastante dilatada en hechos criminosos. Por ello decía Proudhon: «Otro tercer azote, más repugnante aún porque procede de más alto, es el cáncer del agiotaje que, propagándose desde las eminencias del comercio a los labradores, hace abandonar el trabajo y el cultivo por la Bolsa, y desafia la habilidad de los tribunales y los rigores del ministerio público.»

Y como si viviese en nuestros días de intensa penuria económica, decía el ilustre crítico refiriéndose a su tiempo:

«En estos momentos el precio de todos los valores es tan exorbitante que se hace imposible el consumo, y las clases productoras, que por ser productoras debieran ser las más ricas, es decir la clase jornalera y la clase media, se van hundiendo cada vez más en la miseria.»

Y añade:

«El productor no consume: esta es la fórmula que puede darse al mal que arruina y devora las sociedades...»

Todo el mundo sabe que los comisionistas, los corredores de cambios, los tenderos y los mercaderes, no pasan por una comisión sin un beneficio inferior a 10, 12, 15, 20, 25 y más por 100; y que el Estado, como si esa bomba aspirante fuese a sus ojos fuerza sagrada, ha cuidado de armar ese cuerpo técnico del mercantilismo con toda clase de garantías y privilegios.»

Y como digno remate a la reproducción de textos de varias de las obras del incansable defensor del mutualismo, del denodado triturador del individualismo capitalista, al par que del comunismo

anárquico, destructor y no edificante, vamos a reproducir un concepto, acertadísimo como todos los suyos, que encontramos en la página 142 de un notabilísimo trabajo de crítica económica, traducido el año 1869 por nuestro gran Pi y Margall, que dedicó pocos meses antes de la traducción española a los trabajadores de Francia y del mundo entero, bajo el título *De la capacidad política de las clases jornaleras*, con motivo del *Manifiesto socialista* publicado por los «Sesenta».

Véamos, pues, como se expresaba aquél preclaro e incansable adalid de la cooperación colectivista, precursor del Socialismo:

«El egoísmo, disfrazado con el falso nombre de libertad—decía—nos ha completamente inficionado y desorganizado. No hay una de nuestras nociones ni de nuestros errores, no hay forma de vicio ni de iniquidad, que no nos arrebatase una parte de nuestra mísera subsistencia. Pagamos tributo a la ignorancia, al azar, a la preocupación, al agiotaje, al monopolio, al charlatanismo, al reclamo, al mal gusto, del mismo modo que al sensualismo y a la pereza; lo pagamos a la crisis, a la paralización de los negocios, a las coaliciones, a la falta de trabajo, y gracias a nuestras rutinarias prácticas, lo pagamos también a la concurrencia, a la propiedad, a la autoridad, a la religión, y a la ciencia misma, que no podemos evidentemente pensar en abolir, tributos todos superiores a los servicios que nos prestan. En todas partes el derecho económico está violado en sus principios fundamentales, y en todas partes esa violación lleva consigo, en nuestro daño, sustracción de riqueza, desarrollo del parasitismo y corrupción de las costumbres públicas.»

María Cambrils

## UN IMBÉCIL

Ahora que los obreros vidrieros de Palma han acudido a la Casa del Pueblo y constituido una Sociedad que se desarrolla piétoica de vida, para hacer con ella frente a las demasías patronales; ahora que los obreros del vidrio se proponen a luchar de veras por la mejora del oficio y por la reivindicación de su clase; ahora que éstos compañeros se sienten hombres dispuestos a luchar por la causa de los explotados, uniéndose a los demás de su clase que pelean por el mismo fin, ahora les sale al paso un pobre ex-vidriero vomitando toda clase de infamias en las columnas del semanario «El Vidrio».

Al decir de ese desdichado los que han constituido la Sociedad de vidrieros en la Casa del Pueblo, que son casi todos los del gremio, son unos falsarios y traidores rompe-huelgas que andan mancomunados con los patronos para formar un sindicato «libre», en cuya tárea les ayudan los socialistas por odio a la Confederación.

¡Hombre, por respeto a los muertos deje V. en paz a la Confederación!

¿No ves que con tu lenguaje y con tus embustes ensucias las columnas de «El Vidrio» y te acreditas de un excelente imbécil?

Modérate, hombre, modérate que con patrañas y rebuznos no se va a ninguna parte. El que los vidrieros se asocian en la Casa del Pueblo y pertenecan a la Unión General sólo puede dicitárselos a los patronos y a los jesuitas. ¿Te une a ti algún lazo con esa familia?

¡Obrero! Si no lees diariamente

**EL SOCIALISTA**

no tienes conciencia de tu misión.

## Conferencias en la Casa del Pueblo

LA DEL 27 DE MARZO

Estuvo a cargo del compañero Jaime García, quien desarrolló admirablemente el tema: La jornada de ocho horas y sus beneficios.

García empezó diciendo que verdosamente el atrevimiento que representaba para él dar una conferencia sobre tan importante asunto, pero que procuraría darse a comprender contando de antemano con la benevolencia del auditorio.

Hizo historia de la conquista por el proletariado de la jornada legal de 8 horas, jornada que la clase obrera ha alcanzado después de luchas cruentas.

Pasó a relatar la jornada de trabajo y privaciones que sufrían los obreros antes de lanzar el manifiesto Carlos Marx y Federico Engels, que oscilaba entre 12 y 16 horas exclamando: ¿qué placer era el que experimentaba el obrero en aquel tiempo de jornada abrumadora que ni para descansar le bastaba?

Recordó que ya en 1884 en Francia y Estados Unidos, el movimiento iba tomando forma. Tanto que en Chicago se acordó declarar en todo el país la huelga general para el día 1.º de Mayo.

Hizo historia de la revuelta que hubo en dicha población en la cual mientras se celebraba un mitin por los obreros, se hizo lanzar por los que estaban al servicio de la burguesía varias bombas en el local social, dando ocasión al Gobierno para una represión, que causó gran número de víctimas.

En 1889 se celebró en París un Congreso, acordándose señalar el día 1.º de Mayo, para declarar la huelga general con objeto de pedir a los Poderes públicos el establecimiento de la jornada de 8 horas, y en 1891 se celebró en Bruselas un Congreso Socialista internacional donde se señaló la fecha del 1.º de Mayo para que todo el proletariado mundial se manifestase para recabar de los Gobiernos la jornada de 8 horas.

Desde esta fecha—siguió diciendo—se ha venido pidiendo a los Gobiernos la jornada de 8 horas y entre los años 1915 al 20, fué establecida en la mayoría de los países.

Señaló por qué la burguesía se oponía a esta conquista, diciendo que la causa principal era que veían que el obrero podría capacitarse y lanzarse a la conquista de otras mejoras.

Citó la Conferencia internacional de Washington, en donde estuvieron representadas casi todas las naciones, que se comprometieron a ratificar dicho convenio, habiéndolo hecho solamente unos pocos entre ellas Bélgica y Francia.

Explicó el alcance del R. D. que estableció en España la jornada de 8 horas, con las autorizaciones para trabajar horas extraordinarias y el tanto por ciento a percibir, señalando las excepciones.

¿Pero se ha respetado—dice—tal como señala la ley haciéndose cumplir? No.

Señaló las poblaciones de Palma y el Continente donde la ley de 8 horas es burlada, consintiendo, quien por su cargo, debería ser el primero en hacerla cumplir y los beneficios que a la clase obrera ha reportado la conquista de las 8 horas, diciendo que el cuerpo humano es comparable a un motor y si a éste se le carga más fuerza que la que en realidad puede llevar dentro unos cuantos años será inservible, y que lo mismo pasa con el cuerpo humano al trabajar largas jornadas.

Dió lectura, en apoyo de su tesis, a

párrafos de un discurso pronunciado por el Ministro de Trabajo belga, J. Wauters, en los cuales señala los beneficios enormes que en todos los órdenes ha alcanzado la nación.

Dijo que otro aspecto de la cuestión es el enorme contingente de obreros en paro torzoso que habría de no haberse limitado la jornada. Así y todo los obreros parados pasan de once millones.

Las causas de esta crisis de trabajo —dijo—es consentir que se trabajen horas suplementarias, cuando la ley terminantemente lo prohíbe, autorizándolo solamente en los casos de fuerza mayor.

Lee una investigación que ha emprendido la Confederación de Sindicatos alemanes, pone en plena luz el verdadero estado de cosas. En la industria metalúrgica, en 50 localidades y 234 empresas con 145.122 obreros se ha trabajado semanalmente 1.167.751 horas suplementarias, trabajando 8 horas podrían colocarse 24.328 obreros más que los que hay actualmente.

En la fabricación de papel se ha visto que en 56 empresas ocupando 11.154 obreros que trabajan 12 horas en conjunto se efectúan 44.620 horas suplementarias por día, de modo que trabajando 8 horas podrían ocuparse 5.577 obreros más.

En la industria del calzado y del cuero reina un paro espantoso desde hace mucho tiempo, sin embargo, la mayoría de empresas hacen trabajar de 10 a 30 horas suplementarias por semana.

En la textil que hace mucho tiempo que sólo trabaja el 50 por 100 del personal y solo tres o cuatro días por semana, en cambio los días que trabajan tienen que trabajar 10 horas.

En las empresas municipales se ha comunicado que en 19 localidades que ocupan 14.620 obreros vienen trabajando 33.517 horas suplementarias por semana, de modo que con las 8 horas se podría colocar a 4.189 obreros más.

De modo que con estos datos referente a Alemania, ya veis si se cumple o no la jornada legal de 8 horas, que de cumplirse dicha ley, podría desapa-

recer, sino del todo, al menos una tercera parte del contingente de los sin trabajo.

Citó el caso del paro en España, señalando el ramo textil, que es uno de los más afectados.

Sólo en Cataluña, que cuenta con 180.000 obreros solo hay 80.000 que cumplen la jornada de 8 horas, que son los de la ciudad, los que tienen organización. Quedan 100.000 que la vulneran descaradamente.

Con datos auténticos —dice— se puede demostrar que hay 65.000 que su jornada es de 11 y 12 horas desde tiempo inmemorial, de modo que cumpliendo la ley desaparecería ese paro vergonzoso, que tanto preocupa a la clase obrera.

Señaló el peligro que emana para la clase trabajadora el constante adelanto de la maquinaria y utensilios de trabajo, lo que ocasionará un exceso de producción, que podría aumentar aún más el contingente de los sin trabajo. ¿Qué camino debe seguir la clase obrera ante tal peligro? Prepararse para acometer la reducción de la jornada de 8 horas a 6 o las que sean necesarias.

Terminó alentando a los obreros a asociarse y a capacitarse, porque así como se ha alcanzado la jornada de 8 horas, se logrará implantar el Socialismo, verdadero redentor de la humanidad.

La concurrencia, entre la que se encontraba el catedrático señor Alomar y otros intelectuales, premió con una salva de aplausos al conferenciante, que demostró haber puesto una gran voluntad en el estudio de su trabajo, aportando a él muchos e interesantísimos datos estadísticos.

### "Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

## EL LIBRO

*Es como rico estuche el libro bello,  
forrado en su interior de raso rosa,  
en el que brillan con genial destello  
el verso limpio y la elegante prosa.*

*La luz que de ese estuche se desprende  
Engendra sabios y pesares calma.  
El que su vida en esa llama enciende,  
llena de amor y de verdad su alma.*

*Amad el libro bello, buen hermano  
que no hace distinción entre oro y cobre  
y besa con cariño toda mano,  
igual que la del rico la del pobre.*

*El que con labio de codicias lleno  
beba la miel que de sus hojas brota,  
será, además de venturoso y bueno,  
dueño de un capital que no se agota.*

*La Humanidad esclava que padece  
no se abrirá del bienestar la puerta  
con el sorbo de vino que embriutece,  
sino con el del libro que liberta.*

*Buscad, amigos, con el pan dorado  
el libro hermoso de inmortal fragancia,  
que si el que muere de hambre es desgraciado,  
lo es más el que fenece de ignorancia!*

Miguel R. Seisdedós.

## IDEARIO

Esclavitud, servidumbre  
y salariado : : : :

Todos los órdenes jurídicos hasta ahora conocidos han sido impuestos, en último extremo, por una minoría de poderosos, y por lo tanto han tratado siempre de favorecer los intereses de éstos a expensas de las grandes masas del pueblo.

Los sistemas jurídicos de la antigüedad, el derecho griego y el romano, evidenciaron claramente este origen, entregando, con la institución de la esclavitud, la gran mayoría de las poblaciones a la libre explotación de los amos. Y la organización feudal, que se mantuvo durante la Edad Media y hasta buena parte de los siglos XVII y XIX, poseía en la servidumbre de la gleba una institución jurídica que tenía el mismo fin y producía idéntico resultado.

Aún la gran revolución francesa, cuya influencia sufrimos todavía, no hizo más que disfrazar el mal sin su primitivo. Es cierto que dicha revolución y los movimientos sociales a ella anexos abolieron la dependencia personal de la masa de determinadas personas, basando el orden económico en el sistema del libre contrato; pero tal libertad de contratación es sólo aparente, ya que en todos los contratos importantes se encuentran frente a frente ricos y pobres, débiles y poderosos, y los que nada tienen siguen dependiendo de los ricos, apesar de haberse abolido la dependencia personal; y no obstante las numerosas tentativas de las clases inferiores para transformar en su provecho el Estado y la Sociedad, hasta ahora aún está por crear, en teoría y en la práctica, un sistema jurídico que tenga por finalidad el bien de las grandes masas antes que el de unos cuantos poderosos.

A. Menger

## Unión General de Baleares

A TODAS LAS SECCIONES ADHERIDAS

El próximo domingo día 3 de Abril a las cuatro de la tarde y en la Casa del Pueblo, el compañero Simón Fullana dará su conferencia, cuyo tema es: DELEGACIONES DEL TRABAJO: SU IMPORTANCIA Y SU EFICACIA.

Los adherentes a la «Unión General», deben concurrir a dicha conferencia, que les ilustrará de asuntos del trabajo, de marcada transcendencia y que no deben desconocer los trabajadores.

La recompensa más módica, que pueden otorgar los obreros a los modestos conferenciantes, es acudiendo a oír sus disertaciones, además de obtener beneficio, adquiriendo conocimientos, de que están huérfanos y que les pueden ser de gran provecho.

Obreros de la «Unión». Trabajadores, sin distinción, haced acto de presencia el domingo venidero en la Casa del Pueblo, para escuchar la autorizada palabra del camarada Simón Fullana.

Las directivas de la organización, deben dar ejemplo asistiendo a dichas conferencias.

Palma 31 de Marzo de 1927.

EL SECRETARIO,  
Jaime Bauzá

## A Silverio

La lectura del suelto «Los palmesanos y la Santa Misión», que publica el último número de EL OBRERO BALEAR me ha movido a dar una satisfacción. Verdaderamente he visto yo también la afluencia de fieles a todos los actos que estos días celebran las iglesias de esta Ciudad.

El finie de esos fieles y el por qué

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de Tejidos en Lanas, Sedas, Algodones  
y toda clase de artículos de Vestir y Viajar

Sastrería y Camisería a Medida

Recibidas LAS NOVEDADES de PRIMAVERA Y VERANO

Continuamente se reciben partidas que se ofrecen al Público a bajo precio

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos de la Casa Alzamora

de la asistencia a ellos creo lo sabemos muchos.

Por mi parte he de manifestar, y sea ello garantía que me defienda de los que crean soy de casa, que yo de hecho no pertenezco a ese grupo de compañeros que laboran en la Casa del Pueblo para redimir al obrero de la constante opresión que le amenaza, algunos sabemos a costa de cuantos sacrificios lo hacen, allá quien no lo quiera saber, más, moralmente, me considero uno de ellos.

Yo también, como decía, he visto y noto la fiebre de estos días que absorbe la atención de la mayoría de los palmesanos en cuanto a actos religiosos se refiere; es aquello que desde que sale el sol hasta que la luna apunta, hay para ganarse el cielo.

Aunque por curiosidad, he ido también a oír la palabra de algunos padres y si mi criterio no es ni de mucho, juzgar cuanto he oído, creo es suficiente para comprenderlo y consecuencia de ello, sépalo el compañero Silverio, es que me siento más próximo a vosotros, a la causa que vosotros defendéis. Quizá parezca extraño, pero esta es la realidad.

Gabriel Palmer

LA HUELGA DE SOMBREREROS TERMINADA

## Los obreros triunfan

Ha terminado la huelga de sombrereros de la fábrica Simona con un gran triunfo para los obreros.

El motivo de la huelga fueron los malos tratos que el encargado Ramualdo daba a los operarios, habiéndose negado éstos a trabajar con él. La lucha ha durado ocho semanas y al fin el patrono, ante el tesón de los huelguistas, que eran apoyados por la Unión General de Trabajadores, a cuyo organismo pertenece la Sociedad de sombreroeros, ha tenido que ceder a las pretensiones de los obreros.

La solución del conflicto se ha hecho a base de la colocación de todo el personal huelguista en los mismos puestos que ocupaban antes del movimiento y prohibir de trabajar en la fábrica al citado encargado y los esqui-

roles que estaban a sus órdenes, pudiendo el patrono darles trabajo fuera de dicha fábrica y siempre que no falte a los que trabajen en esta, o sea al personal que ha estado en huelga.

Es buena la lección que los obreros sombreroeros han sabido dar tanto al encargado como al patrono y esquirolles por ellos reclutados.

Reciban nuestra felicitación más entusiasta.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

SUSCRIPCION VOLUNTARIA para socorrer a los huelguistas de la fábrica Simona.

NOVENA SEMANA

Donativos de las Sociedades de la Casa del Pueblo.

Sociedad El Trabajo, pesetas, 1'50; Unión Cordelera por suscripción voluntaria, id., 9'35; Sindicato Metalúrgico, id., 10'00; Sociedad El Trabajo, id., 1'60; de los compañeros: Jaime Bauzá, id., 0'50; Juan Rullán, id., 1'00; Lorenzo Lladó, id., 0'50; José Neto, id., 0'25.—Suman pesetas, id., 24'70.

De los compañeros que trabajan en las demás fábricas de sombreroeros que cotizan el quince por ciento.

Fábrica de Pedro Maura: Bartolomé Covas, Nicolás Malondra, Gabriel Riera, Ricardo Miserol, Francisco Segura, Jaime Monjo, Jaime Miserol, Antonio Garau y Miguel Compañy.—Suman pesetas, 63'10.

Fábrica de Damián Rullán: Antonio Salas, pesetas, 6'75.

Fábrica de Miguel Maura: Jorge Alemañy, pesetas, 9'00; Antonio Rullán, id., 9'00; Antonio Llompert, id., 9'00; José Canet, id., 7'00; José Treviño, id., 8'10; Jaime Miserol, id., 7'20; Paulino Buchens, id., 7'20; Matías Alemañy, id., 6'30.—Suman pesetas, 62'80.

Donativos voluntarios

Fundición Mallorquina, pesetas, 11'65; Fundición Calafell, id., 5'60; Taller de Darder Hermanos, id., 8'05; Taller de A. Bibiloni, id., 5'20; Herrería Marítima, id., 6'60; Obreros en Vidrio Sociedad La Paz, id., 21'50; Alfombrera, id., 6'70; Fábrica de Camisetas, id., 6'05; Vidrieros voluntarios, id., 2'50; Café C'an Chemelí: Pedro Ginart Julián y voluntarios, id., 6'75; Café el Gato Negro calle Estrella, id., 2'00; Café C'as Busqueret: el dueño, id., 1'00; Miguel Pastor, id., 1'00; Alfonso el Vaciador, id., 1'00.—Suman pesetas, 64'10.

Suma total de la novena semana pesetas, 242'95.

Total general pesetas, 1.816'80.

## "El Mundo Obrero"

Hemos recibido el fascimil del grabado que llevará este año el número extraordinario del 1.º de Mayo de nuestro queridísimo colega EL MUNDO OBRERO, de Alicante.

Se trata de un boceto artístico que dará un gran relieve al expresado número, cuyo éxito está descontado.

El autor de la preciosa alegoría del presente año es el compañero Carlos Ismer, de la Sociedad de Litógrafos de Madrid, cuyo bellissimo trabajo fué

elegido y premiado en 250 pesetas por el Jurado calificador del concurso artístico abierto a tal objeto.

Los compañeros que deseen adquirir dicho número extraordinario de EL MUNDO OBRERO avisen al compañero Juan Colom, corresponsal administrativo de EL SOCIALISTA en Palma, Casa del Pueblo, quien, como todos los años, hará el correspondiente pedido.

El número suelto valdrá 30 céntimos.

*Cada paso de la Humanidad hacia el progreso exigió siempre diluvios de sangre y lágrimas, hecatombes de víctimas que se sacrificaron por la felicidad de las generaciones futuras.*  
—ZOLA.

## ARTICULOS DE CALZADO

Se cortan y preparan cortes, solamentas, se venden al detall toda clase de artículos para zapatero y soletas para bombas de molino.

## ANTIGUA CASA MOREY

Plaza Cuartera n.º 2.—Palma.

B. Llobera

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA